



17 octobre – Journée mondiale du refus de la misère

Treyvaux, 4 octobre 2005

Communiqué de presse

17 octobre – Journée mondiale du refus de la misère

2005 : Mettre en valeur la résistance contre la pauvreté et l'exclusion

Entrer en résistance contre la pauvreté et l'exclusion sociale, tel est le titre choisi cette année en Suisse pour la journée mondiale du refus de la misère proposée par l'ONU.

Très fréquemment les personnes en situation de pauvreté sont exclues de la société. Elles ne peuvent faire connaître ce qu'elles vivent car elles se savent méprisées. Elles s'isolent et perdent contact avec des personnes d'autres milieux qu'elles. La pauvreté a ainsi de nombreux visages, qui ne sont souvent pas reconnus.

ATD Quart Monde et d'autres organisations ont rassemblé des témoignages de personnes en situation de pauvreté, de façon à mettre en valeur les gestes de courage et de résistance qu'elles posent. Ces témoignages seront au centre de différentes manifestations organisées en Suisse, notamment à Bâle, Delémont, Genève, Lausanne et Zurich.

Le 17 octobre donne l'occasion de mettre en lumière que la pauvreté et l'exclusion qui l'accompagne ne sont pas une fatalité. Elles ne sont pas seulement présentes dans les pays du Tiers Monde, mais aussi chez nous, même si cela n'est pas toujours reconnu.

Les personnes qui luttent quotidiennement contre la pauvreté qui les accable ont quelque chose de fort à dire, pourtant elles ne sont souvent pas entendues. Elles ne veulent plus être traitées de « profiteurs » ou de « fainéants ». Les récits qui se retrouvent dans le fascicule publié pour le 17 octobre par ATD Quart Monde montrent bien que la misère leur est intolérable et provoque leur résistance. Ils montrent aussi que l'on n'attend souvent rien d'elles et qu'on les empêche parfois de progresser.

La pauvreté peut être combattue lorsqu'on se met ensemble, et non lorsque l'on s'oppose les uns aux autres ou que les uns décident pour les autres. C'est pourquoi les mesures de lutte contre la pauvreté doivent être développées avec les personnes concernées elles-mêmes. Ce n'est que de cette manière qu'une des questions sociales les plus importantes de ce siècle pourra être affrontée de façon durable et avec efficacité.

Contact presse :

Olivier Gerhard, tél. 076 566 05 63
olivier.gerhard@atdvwqm.ch

ATD Quart Monde – 1733 Treyvaux – tél 026 413 11 66
quart-monde@bluewin.ch - www.quart-monde.ch



17 octobre – Journée mondiale du refus de la misère

Le 17 octobre

En décembre 1992, le 17 octobre est proclamé Journée internationale pour l'élimination de la pauvreté par l'Assemblée générale des Nations Unies suite à un appel lancé par M. Javier Pérez de Cuellar, ancien secrétaire général de l'ONU, au nom du Comité pour une journée mondiale du refus de la misère.

Le 17 octobre 1987, 100'000 personnes s'étaient rassemblées sur le parvis du Trocadéro à Paris, à l'appel de Joseph Wresinski, le fondateur d'ATD Quart Monde. Une dalle avait été gravée sur ce parvis des Libertés et des Droits de l'Homme, là où en 1948, la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme avait été signée.

Aujourd'hui, le 17 octobre est célébré dans de nombreux pays, villes et villages. Des rassemblements, des marches, des débats, des expositions ont lieu. Le but de ces rencontres est de donner une voix aux sans voix et de soutenir ceux qui s'unissent pour lutter contre la pauvreté et l'exclusion sociale. Il s'agit de rendre honneur à tous ceux qui sont accablés par le mépris et le manque de considération.

La pauvreté est une question qui nous touche de plus près que nous le pensons.
Savons-nous ce que vit notre voisin ?

Voyons-nous derrière les rideaux des logements dans nos villes ?

Connaissions-nous la vie des personnes qui attendent avec nous aux caisses des supermarchés ?

Ne sommes-nous pas souvent trop occupés par nos propres difficultés, au risque de ne pas voir ce qui accable nos voisins ?

Le 17 octobre, Journée mondiale du refus de la misère, donne la possibilité de voir derrière les coulisses et de prendre conscience que la pauvreté ne se trouve pas seulement en Afrique, mais qu'elle est présente quotidiennement chez nous.

Des informations sur le 17 octobre se trouvent en diverses langues sur le site www.oct17.org

Texte de la dalle gravée sur le Trocadéro à Paris:

Le 17 octobre 1987

des défenseurs des droits de l'homme et du citoyen de tous pays se sont rassemblés sur ce parvis. Ils ont rendu hommage aux victimes de la faim, de l'ignorance et de la violence.

Ils ont affirmé leur conviction que la misère n'est pas fatale.

Ils ont proclamé leur solidarité avec tous ceux qui luttent à travers le monde pour la détruire.

« Là où des hommes sont condamnés à vivre dans la misère, les droits de l'homme sont violés.

S'unir pour les faire respecter est un devoir sacré. » Père Joseph Wresinski



17 octobre – Journée mondiale du refus de la misère

Ceux qui ont une vie difficile préparent le 17 octobre : des récits de courage et de résistance

Le 17 octobre est une journée permettant de comprendre que les familles et personnes les plus démunies sont les premières à résister contre la pauvreté et l'exclusion sociale. Des personnes qui doivent lutter tous les jours pour vivre dans la dignité ont voulu témoigner de leur vie. Plusieurs associations les ont soutenues et ont recueilli leurs témoignages. Voici l'un d'eux :

Madame J. a eu 6 enfants. Depuis longtemps, elle est en mauvaise santé. Après son divorce, elle s'est battue pendant des années pour que ses enfants ne passent pas toute leur enfance dans une institution. Elle était souvent découragée. Avant tout, elle souhaitait que ses enfants puissent avoir une vie familiale heureuse. Puis ses enfants sont devenus adultes et elle a déménagé dans un petit village.

Au début, cela a été très difficile de se faire accepter des villageois. Elle avait l'impression qu'on ne peut être considéré comme une personne ayant de la valeur, lorsqu'on ne peut aider les autres à faire les foins. Toutes les souffrances du passé se sont réveillées, lorsque Mme J. a été insultée par quelques enfants sans que les adultes qui assistaient à la scène ne réagissent. Elle y a vu un signe supplémentaire que tout le village refusait sa présence. Elle a pensé à se donner la mort. Elle est rentrée chez elle, dans sa maison au centre du village, et a fermé tous les volets.

Au bout de deux jours, la police et les pompiers vinrent voir ce qui se passait. Ils demandèrent pourquoi les volets étaient fermés. Mme J. a pu expliquer ce qui s'était passé. Ils lui demandèrent d'ouvrir ses volets et elle répondit qu'elle ne le ferait que quand les gens du village seraient gentils avec elle. Il a fallu quelques semaines jusqu'à ce que tous les volets soient ouverts. Elle l'a fait notamment parce qu'un responsable de la commune est venu s'excuser du comportement de certains de ses concitoyens.

D'expérience, Mme J. sait ce que cela signifie quand les yeux et les oreilles se ferment devant la détresse. Elle se sent proche de ceux qui vivent cette situation. C'est pourquoi elle rend visite régulièrement à une femme âgée et malade dont personne ne s'occupe. Une autre femme, à la mort de son mari, ne savait comment se débrouiller avec tous les papiers. Mme J. l'a aidée à demander à la commune le soutien de personnes compétentes.

A l'occasion du 17 octobre, ATD Quart Monde publie une plaquette reprenant des **récits de courage et de résistances**.

Ce document sera disponible à partir du 13 octobre 2005 auprès d'ATD Quart Monde, 1733 Treyvaux, au prix de 10 francs. Les commandes peuvent être faites par e-mail à l'adresse : quart-monde@bluewin.ch ou par téléphone au 026 413 11 66



17 octobre – Journée mondiale du refus de la misère

Le 17 octobre célébré en Suisse

Zurich, Seefeldstrasse 93
le 17 octobre, de 19h à 21h

Présentation d'une vidéo, débat et commémoration organisés par ATD Quart Monde et l'Association du Quartier Riesbach

Info : Barbara.Elsasser@elsatec.ch

Genève, Palais des Nations,
le 17 octobre, à 16h00

Commémoration organisée par l'ONU et ATD Quart Monde

Info : geneve@atd-quartmonde.org

Lausanne, place St François,
le 17 octobre, de 11h à 18h

Exposition interactive autour de paroles de familles organisée par l'Association des familles du Quart Monde de l'Ouest lausannois, Caritas Vaud, la Soupe Populaire, l'Ancre et la Pastorale de Rue.

16h30, Place St François 2

Rencontre au Café Romand autour de témoignages de familles, de responsables associatifs, d'hommes et de femmes politiques.

Info : afqm@bluewin.ch

Delémont, salle du Soleil,
rue des Moulins 5
le 17 octobre, à 18h.

Vernissage d'une exposition présentant des oeuvres réalisées dans le cadre de LARC (Lieu d'Accueil et de Rencontre Caritas) Organisation: Caritas et ATD Quart Monde.

Info : Larc@caritas-jura.ch

Bâle (et autres lieux
en Suisse allemande)
autour du 17 octobre

Présentation dans plusieurs associations ou paroisses d'une vidéo en allemand faite à partir des récits de courage et de résistance.

Info : peter.schäppi@atdvwqm.ch

Fribourg (et autres lieux
en Suisse romande)
autour du 17 octobre

Rencontres diverses, souvent avec plusieurs associations

Info : quart-monde@bluewin.ch



17 octobre – Journée mondiale du refus de la misère

Le 17 octobre célébré à travers le monde

De très nombreuses rencontres ou actions ont lieu à travers le monde pour célébrer la Journée mondiale du refus de la misère, pour écouter, comprendre et s'encourager à agir. A titre d'exemple, en voici quelques-unes :

- Des répliques de la dalle à l'honneur des victimes de la misère ont été installées à travers le monde pour sceller une alliance entre les plus pauvres et les autres citoyens. Des manifestations, des fêtes, des débats, des commémorations ont lieu autour de ces répliques à Manille (Philippines), Manega (Burkina Faso), New York (USA), Rouyn-Noranda (Canada), St Denis (Ile de la Réunion, Lisbonne (Portugal), Rome (Italie), Bruxelles (Belgique), Strasbourg (France).
- Au Luxembourg, une sculpture en forme de table appelée Publica sera inaugurée devant le principal centre culturel du pays. Un artiste et des personnes en grande pauvreté ont sculpté des mains dans cette table pour symboliser les droits égaux de chacun, la paix et l'amitié.
- A New York, M. Kofi Annan, secrétaire général de l'ONU, reçoit une délégation du mouvement international ATD Quart Monde composée notamment de personnes en situation de pauvreté de tous les continents.
- A Bukavu (République démocratique du Congo), une vingtaine d'associations qui luttent contre la pauvreté se joignent à des enfants Tapori qui toute l'année se rassemblent pour que chaque enfant ait un avenir. La journée sera célébrée avec les groupes les plus pauvres de la population : les pygmées, les rastas, les mamans portefaix, les filles victimes de violence sexuelles, les enfants vivant dans la rue, les enfants démobilisés de l'armée.
- A Glasgow (Royaume-Uni), l'Union européenne organise une table ronde sur les plans nationaux contre la pauvreté et l'exclusion sociale. En parallèle, aura lieu une commémoration des victimes de la misère sur la réplique de la dalle qui se trouve au centre ville.
- En Allemagne, des manifestations publiques auront lieu dans trois grandes villes : à Berlin, il y aura une commémoration devant la réplique de la dalle et débat « Des enfants et des familles qui ont besoin d'amitié ». A Leipzig, auront lieu un concert et une prière oecuménique pour la paix (Nicolaikirche). A Munich, la rencontre est intitulée « Est-ce que je vis dans ton monde ? Est-ce que tu vis dans mon monde ? - Mon rêve, ton rêve ». Un concert de gospels et une commémoration oecuménique pour les victimes de l'ignorance, de la faim et de la violence sont également prévues.
- En France, un journal « *Résistance* » est publié par ATD Quart Monde, Amnesty International (France) et Secours catholique Caritas France. Il se fait l'écho des personnes qui agissent contre la misère dans leur entreprise, leur commune, leur école. Il est distribué gratuitement dans tous les bureaux de poste. Des manifestations destinées à engager chacun à s'engager pour éradiquer la pauvreté auront lieu dans de nombreuses villes, avec de nombreuses associations et souvent la collaboration des autorités locales.

Pour plus d'informations : www.oct17.org

ATD Quart Monde en Suisse

ATD Quart Monde est un mouvement qui rassemble des personnes en grande pauvreté et d'autres citoyens qui se mettent à leurs côtés dans le but de détruire la misère. Il s'engage avec les familles les plus défavorisées pour la dignité et les droits de tous. Il a été fondé en 1957 par le père Joseph Wresinski avec les familles du camp de sans-logis de Noisy-le-Grand dans la région parisienne. Il est maintenant activement présent sur tous les continents.

En Suisse, il existe depuis 1965 en tant qu'association. Son centre national se trouve à Treyvaux (FR). Il agit dans les domaines de la culture, de la société et de la politique. En voici quelques exemples :

Culture : les bibliothèques de rue

A travers une rencontre avec les livres, les enfants peuvent sortir de leur isolement, développer leur savoir, se sentir des enfants du monde. Aussi, dans des quartiers particulièrement défavorisés, ATD Quart Monde anime en plein air la rue des temps forts autour des livres. Ce sont des temps de rencontre autour d'histoires racontées et autour de la créativité des enfants. A Genève, cet été, une semaine d'animation a eu lieu autour du thème « Graines d'Espoir ». Les enfants ont planté des graines de moutarde et de cresson qui poussent en trois jours. Ils ont appris ainsi à se connaître, à vivre des succès ensemble et à développer des amitiés. Pour beaucoup, c'est une chance unique d'apprendre et de participer.

Société : le Centre national de rencontre d'ATD Quart Monde à Treyvaux

Avec pour slogan « Bâtir, créer, se former avec les plus pauvres », a été lancé un projet de transformation de la maison d'ATD Quart Monde à Treyvaux. Cette transformation doit permettre de développer les possibilités de rencontres et de formation qu'offre cette maison. Des jeunes, des adultes et des familles de différentes origines sociales collaborent ensemble à ce chantier de rénovation qui est donc aussi un laboratoire de cohésion sociale.

Politique : Postulat demandant une Conférence nationale sur la pauvreté

Au printemps 2005, six membres du Conseil national - Christine Egerszegi (AG, PRD), Brigitta Gadiant (GR, UDC), Maya Graf (BL, Verts), Dominique De Buman (FR, PDC), Stéphane Rossini (VS, PS), Heiner Studer (AG, PES) - ont déposé un postulat demandant qu'une Conférence nationale sur la pauvreté soit organisée au cours de chaque législature. ATD Quart Monde, Caritas Suisse, CSIAS, EPER et OSEO ont organisé une conférence de presse pour soutenir cette proposition. Ils font tout aujourd'hui pour qu'elle soit réalisée et ne soit pas mise dans un tiroir.

Pour ATD Quart Monde, il est essentiel que les personnes concernées ne soient pas exclues et qu'elles puissent participer à l'élaboration de mesures sociales, économiques et politiques visant l'éradication de la grande pauvreté. Elles savent bien de quel soutien elles ont besoin et veulent le mettre en oeuvre en collaboration avec les autres partenaires.

Des informations supplémentaires, ainsi que d'autres exemples d'actions menées, peuvent être obtenues sur le site : www.quart-monde.ch